

Multilibros

Exo. 15 F. 10
1963
Por Francisco Zendejas

Prepárense ustedes a ver en las librerías —¿esta semana?, ¿la próxima— el sexto tomo de la **Historia Moderna de México**, por Daniel Cosío Villegas. Este tomo viene todavía bajo el rubro de la primera época: **El Porfiriato**, y es la segunda parte de "La vida política exterior".

Hemos venido leyendo el enorme volumen conforme los pliegos han salido de la imprenta y la lenta lectura nos ha permitido aquilatar el alto valor de esta historia de México que, por primera vez, se hace en forma sistemática, con un equipo de investigadores, escudriñándola en los archivos más lejanos y perdidos y vista como un proyecto histórico digno de los grandes filósofos de la historia en Inglaterra o Alemania.

La mayor parte de este sexto tomo está dedicada a analizar las relaciones —dificiles, cruentas tensas— de Gobierno de Díaz con los varios de los Estados Unidos pues mientras el primero du

taba más de treinta años, los norteamericanos cambiaban regularmente, y los tratados, contradicciones, etc., volvían a reanudarse. Cosío Villegas hace una experta y espectacular historia del problema de las fronteras, especialmente la texana; historia que se podría apreciar como la visualización cinematográfica de todas las películas del oeste que Hollywood ha producido, sólo que con la verdad como fondo.

El resto del volumen está dividido entre las relaciones del Porfiriato con España y con Francia (en el anterior se vieron también las vividas con Inglaterra), y Cosío Villegas explica, claramente, en el prólogo, que si alguien se pregunta, cómo es que no toca las relaciones de nuestro país con Rusia y con Cuba, la respuesta es muy sencilla: ante las de los cuatro países mencionados en primer lugar, las relaciones con los dos segundos carecían entonces por entero, de importancia... Pero volveremos sobre este libro, una vez que esté en circulación.

2